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�Владимир Александрович!
Прошло сто дней с того

момента, когда вы возглавили
наше УВД. Вы сумели войти в
курс дела, наметить программу
работы? 

— В курс дела, хотя времени
прошло совсем немного, в основ�
ном вошёл, программу работы на�
метил. Насколько намеченные ме�
роприятия адекватны сложившей�
ся ситуации, судить не берусь, од�
нако надеюсь, что правильную
оценку им впоследствии даст насе�
ление области.

— Много ли изменений про�
изошло в кадрах, особенно ру�

ководящих? Каковы их причины,
особенности?

— Ряд кадровых изменений
мною был произведён, в том числе
и среди руководителей. Кому�то
были вручены уведомления об
увольнении по достижению пре�
дельного возраста, кому�то по
иным основаниям отказано в про�
должении службы. Часть из них,
включая достигших шестидесяти�
летнего возраста, «в штыки» встре�
тила такое известие, как мне кажет�
ся, совершенно искренне полагая,
что состояние дел на порученных
им участках работы достойно толь�
ко похвалы, а вся критика со сторо�
ны населения в их адрес — лишь
инсинуации недоброжелателей.

Некоторые из тех, с кем при�
шлось расстаться, предпринимают
попытки, порою не совсем достой�
ные чести офицера, отменить при�
нятые руководством решения об их
смещении с занимаемых постов. К
этому отношусь спокойно, видно,
кто�то привык вместо объективной
оценки своего труда, «обмакнув
перо в чернила...», обращаться в
различные инстанции.

— Известно, что сегодня ра�
боту милиции оценивают по по�
казателям: рост или снижение
числа преступлений, раскрыва�
емость и прочее. Как выглядит
орловская милиция в сравнении
с другими областями центра
России?

— По итогам работы за I квартал
в рейтинге среди других областей
ЦФО на основании действующих
нормативных актов МВД, регла�
ментирующих оценочные показа�
тели в работе милиции, наше УВД
находится среди лидеров. Но я
считаю, что объективную оценку
работы милиции может дать только
местное население, а его оценка
как минимум нам не даёт никакого
повода для успокоения. Надо
уметь слушать и понимать людей.
И работать.

— Орловская область — осо�
бенная. В гости к губернатору
Е.С. Строеву приезжает множе�
ство важных персон: от прези�
дента России до министров,
партийных и общественных ли�
деров, ведущих бизнесменов.
Обеспечение их безопасности
входит в задачу УВД?

— Обеспечение безопасности
президента России — обязанность
Федеральной службы охраны. Есте�
ственно, мы работали в тесном кон�
такте с ней во время его визита,
обеспечивая общественный поря�
док на улицах города и устанавли�
ваемый в таких случаях специаль�
ный режим работы транспорта.
Кстати, и у губернатора области в
соответствии с указом президента
России имеется особый статус, от�
личный от других региональных ру�
ководителей. В связи с этим указом
именно ФСО решает вопросы его
безопасности. Также в соответ�
ствии с Указом Президента России
от 20.02.2001г. «О некоторых мерах
по обеспечению деятельности Госу�
дарственного Совета РФ» и после�
дующими принятыми во исполне�
ние данного указа ведомственными
нормативными актами мы выделя�
ем губернатору сопровождение
ГИБДД. Говорю об этом так подроб�
но, чтобы сразу расставить все точ�

ки над «i». Что же касается осталь�
ных гостей, то одни, как, например,
В.В. Жириновский, имеют свою
собственную охрану, другие как та�
ковой предпочитают вообще не
пользоваться. Орёл — не самый
опасный в России город, и гости об
этом знают.

— Известно, что во многих
регионах денег на содержание
милиции (в той части, которая
обеспечивается муниципальны�
ми и местными бюджетами) от�
чаянно не хватает. Как с этим на
Орловщине?

— Материально�техническое
состояние органов внутренних дел,

к сожалению, в этой части хромает.
К примеру: если УВД Рязанской
области имеет показатель обеспе�
ченности по местному бюджету на
100 процентов, то УВД Орловской
области отстаёт почти в два раза. А
в целом милиция общественной
безопасности области, содержа�
щаяся по закону только за счёт ме�
стного бюджета, обеспечена сред�
ствами связи всего на 30% от по�
ложенных норм, вооружением и
боеприпасами — на 40%, авто�
транспортом — на 53%, вещевым
имуществом — на 56%. Мы даже не
можем обеспечить сотрудников
бронежилетами, что от нас посто�
янно требуют проверяющие из
Центра. Да и сама численность
МОБ (она рассчитана от количест�
ва населения того или иного реги�
она) в два раза ниже расчётной.

— А кризисные явления в
ГАИ? Так называемый «апрель�
ский кризис», когда было пре�
кращено оформление докумен�
тов и в прессе поползли слухи,
что всех гаишников отправили
«кормиться» на федеральную
трассу?

— Отвечу в мягкой форме: на
Орловщине дела обстояли далеко
не лучшим образом. Мягкую форму
оценки употребляю, чтобы не шо�
кировать конкретными цифрами
обывателя. Пользуясь случаем,
чтобы лишить недоброжелателей
из других регионов России возмож�
ности упрекнуть сотрудников Ор�
ловского ГИБДД в их «стремлении
восполнить недофинансирование
на федеральной трассе», информи�
рую читателей, что решением руко�
водства УВД пересмотрены места
дислокации экипажей ДПС ГИБДД.
Они передислоцированы на более
аварийно�опасные места. На феде�
ральной трассе оставлены стацио�
нарный «въездной» пост со сторо�
ны Москвы и два передвижных —
Мценский и Кромской. Никаких
иных «дополнительных» экипажей
ДПС там не должно быть.

По поводу апрельского кризиса.
Если речь идёт о факте закрытия
регистрационных подразделений
ГИБДД по всей области, могу отве�
тить, что этот кризис не является
апрельским, его лучше назвать
многолетним. За несколько лет за�
долженность перед поставщиками
спецпродукции (бланки техосмот�
ров и т. п.) ГИБДД достигла 6,4 млн.
рублей, в связи с чем отпуск спец�
продукции поставщики прекратили
и руководство УВД до погашения
задолженности было вынуждено на
несколько дней приостановить ра�

боту подразделений техосмотра и
регистрации ГИБДД. Только когда
руководство области изыскало эти
средства и погасило задолжен�
ность, подразделения возобновили
свою работу. Кстати, средства от
этого вида деятельности милиции и
штрафов, наложенных на водите�
лей, а это ни много ни мало десятки
миллионов рублей, поступают в
бюджет города Орла. Постоянно
просим хотя бы часть из них направ�
лять на содержание того же ГИБДД.
Положительного ответа пока нет.

— У меня создается впечат�
ление, что последнее время и
федеральный, и местные бюд�

жеты держат милицию на полу�
голодном пайке. Кто�то из вели�
ких сказал, что страна, которая
не хочет кормить свою армию,
будет кормить чужую. Может
быть, и нам снова придется
«кормить» криминалитет?

— Отвечу так: «дешёвая» мили�
ция всегда очень дорого обходится
населению. Убеждён, что наше
многострадальное государство
(другое после всего пережитого за
годы новейшей истории давно бы
прекратило своё существование), к
сожалению, ещё долго будет пожи�
нать плоды того периода, когда на
один милицейский «уазик» выдава�
лось несколько литров бензина, а
наши «подопечные» с золотыми це�
пями на шее в два пальца толщины
наслаждались денежным дождём,
обрушившимся из ниоткуда им на
голову. Поколение, воспитанное на
фильмах типа «Следствие ведут
Знатоки», работающее сегодня в
ОВД, постепенно заменяется поко�
лением, воспитанным на фильмах
типа «Бригада» и «Бандитский Пе�
тербург». Думаете, это к лучшему?

— Давайте вернемся к ГАИ.
Конечно, гаишников ангелами
не назовешь, но среди них мно�
го профессионалов и по�настоя�
щему порядочных людей. По
всей стране проводятся проку�
рорские проверки этой службы
и десятками возбуждаются уго�
ловные дела. Есть они и у нас.
Вам не кажется, что произошла
подмена постоянной профилак�
тической работы кампанейщи�
ной, которая может привести к
оттоку кадров и снижению каче�
ства работы ГАИ?

— Дело не только в сотрудниках
этой службы. Дело в другом. Я ни�
коим образом не оправдываю
мздоимцев в погонах. Поверьте на
слово, с момента начала исполне�
ния мною обязанностей начальни�
ка УВД было достаточное их коли�
чество задержано и привлечено к
уголовной ответственности, иног�
да просто уволено. Главное, вы
точно отметили, профилактика не
должна подменяться кампанейщи�
ной. Руководство МВД от нас, ру�
ководителей УВД субъектов, со�
вершенно справедливо требует
исключения условий мздоимства,
требует в первую очередь профи�
лактики преступлений среди лич�
ного состава, повышения уровня
индивидуально�воспитательной
работы с сотрудниками милиции.
Ведь в не столь далёкие годы в
МВД вообще не было подразделе�
ний собственной безопасности. Я,

к примеру, вообще удивился тако�
му названию, получив ответ на за�
прос от коллег из спецслужб. Но
тогда за собственную безопас�
ность в первую очередь отвечал
лично руководитель подразделе�
ния, в котором работал тот или
иной правонарушитель в погонах.
Именно руководитель чётко знал,
что если будет допущено в его по�
дразделении ЧП среди личного со�
става, то он может (а так оно зачас�
тую и случалось) лишиться своего
служебного кресла или как мини�
мум получить строгое взыскание.
Поэтому мною постоянно обраща�
ется внимание руководителей на
их прямую ответственность за свой
личный состав. В частности, бук�
вально в недавнее время руково�
дитель одного из крупных мили�

цейских подразделений области
был предупреждён о неполном
служебном соответствии за совер�
шение преступления его подчинён�
ным. Следующее за этим дисцип�
линарным наказанием является от�
странение от занимаемой должно�
сти. Надо сказать, что такая пози�
ция руководства нашего УВД нахо�
дит понимание и у руководства
прокуратуры области, и у руковод�
ства других компетентных служб, с
которыми, я здесь не открою боль�
шого секрета, мы тесно взаимо�
действуем в деле изобличения
преступников в погонах. Вместе с
тем основная ответственность в
рассматриваемом вопросе лежит
всё же на нас.

— Изучая положение дел в
ЦФО, я выяснил, что во многих
областях происходит чуть ли
невозвращение к старому. По�
мните начало девяностых, когда
не было ни исправных машин,
ни бензина, чтобы выехать на
происшествие? Сейчас машин
достаточно, но многие из них
стоят из�за отсутствия бензина.
Как с этим бороться?

— У нас нет проблем с ГСМ для
автотранспорта подразделений,
сотрудники которых содержатся за
счёт средств федерального бюдже�
та. Постоянная головная боль у ру�
ководителей УВД — за транспорт,
содержащийся за счёт области. Ес�
ли в ряде регионов, где, к примеру,
добываются нефть и газ либо рас�
положены крупнейшие бюджетооб�
разующие предприятия, переход
всей областной милиции на феде�
ральное финансирование воспри�
нимается как ухудшение содержа�
ния, в дотационных же областях
это, возможно, единственный вы�
ход из создавшегося положения.
Пока федеральным правительст�
вом обозначена дата этого перехо�
да — это 1 января 2009 года.

— В своем январском интер�
вью нашей газете вы говорили,
что милиция вне политики, но не
может быть не в курсе политиче�
ских событий. За эти сто дней
орловской милиции пришлось
принимать активное участие в
обеспечении безопасности по�
литических мероприятий — начи�
ная с президентского визита и
кончая выборами в областной
Совет. Как оценило вашу работу
руководство?

— Если говорить о руководстве
МВД России, то для него обеспече�
ние правопорядка в период прове�
дения общественно�политических
акций, таких, как выборы или иные

подобного рода мероприятия, —
обычная милицейская работа, кото�
рая не нуждается в специальной
оценке. На Орловщине обеспече�
ние общественного порядка во вре�
мя выборов было нашей основной
задачей. Мы её выполнили. Конеч�
но, как и во всякой работе бывают
накладки, однако в целом коллектив
орловской милиции сработал чётко
и грамотно, за что я всем сотрудни�
кам выразил благодарность.

— Кстати, насчет руковод�
ства. Почему вы еще не уволе�
ны? Ведь спикер Совета Феде�
рации Сергей Миронов публич�
но обещал уволить вас за то, что
орловская милиция посмела за�
держать функционеров «Спра�
ведливой России» с крупной
суммой наличных, которую они
везли в Орел для своей предвы�
борной кампании...

— По поводу публичного обе�
щания председателя Совета Феде�
рации уволить меня ничего не ска�
жу, потому что лично не слышал.
Может быть, он где�то и оговорил�
ся, как говорится, ляпнул что�ни�
будь сгоряча, с кем не бывает. И
вообще, этот вопрос не хотелось
бы комментировать. Назначение и
увольнение начальников УВД явля�
ется прерогативой президента
России, а вдруг Сергей Михайло�
вич в одну из президентских кам�
паний возьмёт да и победит, тем
более, что в выборах он уже участ�
вовал.

— А если бы на месте задер�
жанных эмиссаров оказались
члены КПРФ или «Единой Рос�
сии»?

— Сотрудники милиции должны
поступать так, как предписывает
закон. Я всегда подчёркиваю: «Не
знаешь, как поступать? Поступай
по закону!» Заканчивая не особо
уважаемое мною обсуждение темы
политики, замечу, что после состо�
явшихся в нашей области выборов
один руководитель партии обвинил
меня в том, что во всех службах и
подразделениях УВД была развёр�
нута агитация в пользу одной из
сторон политического процесса.
Парадоксальность этой ситуации в
том, что мною, наоборот, при выез�
дах в подразделения милиции до�
вольно жёстко предъявлялись тре�
бования руководителям на местах
исключить какую�либо агитацию.
Было выяснено, что в одном из
районных отделов внутренних дел
на видном месте висел портрет Бо�
риса Грызлова. Но не в качестве
руководителя партии или Думы, а в
качестве министра внутренних дел.
Забыли обновить информацию. В
кабинете сотрудника другого рай�
она висел небольшой календарь с
фотографией Жириновского.
Спрашиваю: «Почему служебное
помещение используется для аги�
тации в пользу одного из партий�
ных лидеров?!» Оказалось, кален�
дарь висел ещё с прошлых выбо�
ров для использования по прямому
назначению, но никак не в целях
агитации. Комментарии, как гово�
рится, излишни.

— Давайте отвлечемся от по�
литики. Как вам темп орловской
жизни, как вы тут устроились,
собираетесь ли привезти се�
мью?

— Вопреки моему ожиданию,
лично для меня темп повседневной
жизни не изменился. На работу
приезжаю где�то в семь, уезжаю
поздно. Выходных почти не бывает
— за неделю много накапливается
дел, часть из них стараюсь доде�
лать на работе в относительно спо�
койной обстановке так называемо�
го выходного дня. Основное жела�
ние, когда он всё же выпадает, —
это выспаться. Проживаю в гости�
нице. Семью привезти собираюсь,
когда будет куда.

— Владимир Александрович,
как вам кажется, вы сумели по�
чувствовать Орловщину, ощу�
тить себя ее частью?

— Вполне.
Вот такой получился у нас

разговор с главным милицей�
ским руководителем. Видно,
что и трудностей он не боится, и
проблемы решать готов, и к
мнению населения прислушива�
ется. Хотелось бы пожелать ему
успехов на нелегком милицей�
ском поприще и от имени редак�
ции и симпатизирующих ему ор�
ловчан поздравить Владимира
Александровича с 46�летием.

Беседовал 
АЛЕКСЕЙ БОГОМОЛОВ.

Ни много ни мало, а сто дней прошло с того вре�
мени, когда первый заместитель министра внут�
ренних дел Российской Федерации А.А. Чекалин
представил личному составу орловского УВД но�
вого начальника. Наследство ему досталось не�
простое: многие проблемы, как выяснилось, не
решались годами и умело скрывались за фаса�
дом «неприкасаемости» некоторых работников
управления и общей относительно благополучной
ситуацией. Но пришло время решать и их. 

Милицейская система — одна из самых инер�
ционных, поэтому «кавалерийским наскоком» ее
не возьмешь. Приходится заниматься ежеднев�
ной, кропотливой, рутинной работой, которая и
может привести к положительным результатам.
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